

# Hugh Kinsella Cunningham



# HUGH KINSELLA CUNNINGHAM

LAURÉAT DU VISA D'OR HUMANITAIRE DU COMITÉ INTERNATIONAL DE LA CROIX-ROUGE (CICR) 2024

## Déplacés par le M23

### LIEU

#### **PALAIS DES CORTS**

26 rue de l'Argenterie  
Ouvert du samedi 31 août  
au dimanche 15 septembre  
de 10h à 20h

#### **ENTRÉE LIBRE**



© Paul Lorgerie

Dans l'est de la République démocratique du Congo, un conflit oppose les forces gouvernementales et les rebelles du Mouvement du 23 mars (M23), un groupe rebelle soutenu par le Rwanda selon les Nations unies. Plus d'un million de civils ont été contraints de fuir et de chercher refuge dans de vastes camps de déplacés. Séquelle du génocide rwandais de 1994, le conflit s'est intensifié jusqu'à atteindre un niveau critique. Sur la ligne de front, les Forces armées de la RDC tentent de ralentir l'avancée des rebelles. Des forces militaires et des mercenaires de plusieurs pays sont présents sur le terrain, utilisant des armes lourdes et menant des frappes aériennes. Alors que chaque camp cherche à s'emparer de territoires, les roquettes, l'artillerie et les mortiers ont commencé à toucher des cibles civiles, dont des camps de déplacés, faisant des dizaines de victimes et des centaines de blessés.

Pour les civils pris au piège derrière la ligne de front, la communauté internationale est impuissante et aucun signe ne laisse envisager une issue pacifique. Dans la région, la violence se transmet de génération en génération. De nombreuses familles ont été déplacées à maintes reprises, notamment lors de la dernière offensive du M23 lancée en 2022.

Au cours des deux dernières années de combats, les lignes de front se sont resserrées, forçant les civils à fuir vers des zones de sécurité de plus en plus restreintes autour de la ville de Goma. Mais même dans les camps de déplacés, la sécurité n'est pas garantie : les maladies se propagent, la nourriture est rare et les violences sexuelles sont endémiques. Les opérations militaires se poursuivent aux alentours, à quelques pas des camps, et la menace de la violence plane en permanence.

Les civils sont très régulièrement ciblés par les attaques, comme lors du massacre de Kishishe en 2022 où plus de 130 civils ont été tués par les rebelles du M23, et du bombardement du camp de déplacés de Mugunga en 2024 qui a fait 35 morts. Des milices locales se sont unies pour lutter contre les rebelles du M23, mais elles aussi sont accusées de s'en prendre aux civils et d'avoir détruit plusieurs villages.

Ce recueil de photographies est issu de mon travail à plein temps pour couvrir la crise du M23 depuis la résurgence du conflit. Les images de la situation humanitaire et du conflit ont été prises entre 2022 et 2024, alors que Goma, capitale de la province du Nord-Kivu, était encerclée par les forces rebelles.

#### **Hugh Kinsella Cunningham**



# HUGH KINSELLA CUNNINGHAM

WINNER OF THE 2024 HUMANITARIAN VISA D'OR AWARD - INTERNATIONAL COMMITTEE OF THE RED CROSS (ICRC)

## Displaced by the M23

### VENUE

#### **PALAIS DES CORTS**

26 rue de l'Argenterie  
Saturday, August 31  
to Sunday, September 15  
Every Day, 10am to 8pm

#### **FREE ADMISSION**



© Paul Lorgette

In the east of the Democratic Republic of Congo, there is ongoing conflict between government forces and rebels with the “March 23” movement (M23), a rebel group backed by Rwanda according to the United Nations. More than a million civilians have been forced to abandon their homes and seek shelter in vast displacement camps. In this long-term aftermath of the 1994 Rwandan genocide, the conflict has been escalating and has reached a critical point. On the frontline, the Armed Forces of the DRC are battling the advancing rebels. Military forces and mercenaries from different nations are on the ground, using heavy weapons and conducting airstrikes. In the scramble to capture and hold territory, rockets, artillery and mortars have begun to hit civilian targets, including displacement sites, killing dozens, and wounding hundreds more. According to civilians trapped behind the frontline, the international community is unable to protect them, and they are left with no hope of a peaceful outcome. This is a

region where violence has been passed down over generations. Many families have been displaced again and again, in particular during the latest M23 offensive launched in 2022.

Over the past two years of fighting, the frontlines have closed in, forcing civilians to flee to ever smaller safe areas around the city of Goma. And even in displacement camps there is no guarantee of safety: disease is rife, food scarce and sexual violence rampant. Military operations continue in the surrounding terrain, within earshot, and the threat of violence is always present.

The conflict has seen widespread targeting of civilians, as with the Kishishe massacre in 2022 when more than 130 were killed by M23 rebels, and the 2024 bombing of Mugunga displacement camp that left 35 dead. Local militia groups have rallied to fight against the M23 rebels, but they too have been accused of attacks on civilians, including the destruction of a number of villages.

This portfolio of photos is from my full-time work covering the M23 crisis since the resurgence of the conflict. The images of the humanitarian situation and the conflict were taken between 2022 and 2024, at a time of dramatic escalation when Goma, the capital of North Kivu Province, was surrounded by rebel forces.

### **Hugh Kinsella Cunningham**

WEBSITE [www.hughcunninghamphotography.com](http://www.hughcunninghamphotography.com)

INSTAGRAM [hughkinsellacunningham](https://www.instagram.com/hughkinsellacunningham)



Une famille fuit vers la ville de Goma. Des tirs d'artillerie résonnaient, des avions d'assaut et des hélicoptères militaires passaient dans le ciel alors que les rebelles avançaient. Sake, province du Nord-Kivu, République démocratique du Congo, 7 février 2024.  
© Hugh Kinsella Cunningham  
Lauréat du Visa d'or humanitaire du Comité International de la Croix-Rouge (CICR) 2024

A family fleeing to the city of Goma. Artillery fire could be heard, and military attack jets and helicopters were seen overhead as the rebels advanced. February 7, 2024, Sake, North Kivu Province, Democratic Republic of Congo.  
© Hugh Kinsella Cunningham  
Winner of the 2024 Humanitarian Visa d'or Award - International Committee of the Red Cross (ICRC)

#### LÉGENDE PHOTO 1

Des soldats des Forces armées de la RDC passent devant le camp de Zaina qui se vide à mesure que la ligne de front se rapproche. Sake, province du Nord-Kivu, République démocratique du Congo, 8 avril 2023.  
© Hugh Kinsella Cunningham  
Lauréat du Visa d'or humanitaire du Comité International de la Croix-Rouge (CICR) 2024

#### LÉGENDE PHOTO 2

Lors d'une offensive des rebelles du M23, des familles fuient vers la ville de Sake. Une fois en sécurité, il leur faut construire un abri et trouver de la nourriture. Sake, province du Nord-Kivu, République démocratique du Congo, 4 décembre 2023.  
© Hugh Kinsella Cunningham  
Lauréat du Visa d'or humanitaire du Comité International de la Croix-Rouge (CICR) 2024

#### CAPTION PHOTO 1

Soldiers with the DRC Armed Forces moving past Zaina displacement camp which is emptying as the frontline moves closer. April 8, 2023, Sake, North Kivu Province, Democratic Republic of Congo.  
© Hugh Kinsella Cunningham  
Winner of the 2024 Humanitarian Visa d'or Award - International Committee of the Red Cross (ICRC)

#### CAPTION PHOTO 2

During an offensive by M23 rebels, families are fleeing to the town of Sake. Once they reach safety, they have to build a shelter and find food. December 4, 2023, Sake, North Kivu Province, Democratic Republic of Congo.  
© Hugh Kinsella Cunningham  
Winner of the 2024 Humanitarian Visa d'or Award - International Committee of the Red Cross (ICRC)

[www.visapourlimage.com](http://www.visapourlimage.com)  
[#visapourlimage2024](https://twitter.com/visapourlimage2024)